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Uma série de forças-tarefas incluiu, de última hora, 15,9 milhões de brasileiros no Censo 2022 do IBGE. Ao

todo, foram três operações especiais. A primeira buscou alcançar brasileiros na terra indígena Yanomami,

que nunca tinham sido recenseados. As outras procuraram reduzir a taxa de não resposta em dois

ambientes opostos, mas com resistência a recenseadores: favelas e condomínios de luxo. Giro 8

Mutirão inclui quase 16milhões
de brasileiros noCenso 2022

Obra deMaria
homenageia
dom Saburido

A celebração dos 33 anos da Obra

de Maria foi encerrada ontem

com homenagem ao arcebispo

de Olinda e Recife. Vida Urbana 12

DESPEDIDA

Acordo abafa
rebelião armada
na Rússia

Os paramilitares do grupo

Wagner se retiraram após rebelião

de 24h, conduzida por seu líder

Yevgueni Prigozhin. Giro 8

CRISE

CPMI vai
ouvir ex-chefe
da PMDF

O coronel Jorge Eduardo

Naime está preso acusado de

omissão nos atos terroristas na

Praça dos Três Poderes. Política 4

8 DE JANEIRO

As capivaras são um dos principais
vetores da febre maculosa no país
Economia 6

Estudo mostra que pobres e
idosos são mais suscetíveis à cegueira
Vida Urbana 13

Biografia revela
as várias facetas
de Alceu Valença

PELAS RUAS QUE ANDEI

O livro assinado pelo carioca Julio Moura
desvenda as histórias de vida que deram
forma ao ícone da música brasileira. Viver 9
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A tendência de esvaziamento dos
campi isolados é particularmente
evidente nas áreas de humanas. As
disciplinas de humanas, conhecidas
por sua forte ênfase em aulas exposi-
tivas, parecem ser as mais afetadas
por essa mudança de paradigma. A
demanda por conteúdo prático, tan-
gível e diretamente aplicável à vida
real tem se mostrado cada vez maior,
deixando para trás cursos que não se
adaptam a essa nova perspectiva. Bas-
ta ver que, aparentemente, o mesmo
desengajamento não ocorre em áreas
de saúde ou outras que possuem car-
ga horária prática mais efetiva.

Estaéumamudançacomplexa,que
envolve muito mais do que a simples
substituição de aulas expositivas por
aulas práticas. Trata-se de uma revi-
são completa dos métodos de ensino,
que passa necessariamente pela refle-
xão sobre o que ensinamos, como en-
sinamos e, principalmente, como os

alunos aprenderiam melhor. Nas cen-
tenas de comentários do tuíte que ge-
rou este texto, temos pontos relevan-
tes colocados, como a distância dos
campi, péssimo sistema de transpor-
te público, a pouca preocupação com
o mercado de trabalho, a necessidade
de trabalhar, a falta de assistência es-
tudantil adequada, inflexibilidade de
docentes e vários outros pontos.

O que realmente nos intriga é o si-
lêncio nas universidades, especialmen-
te as estatais, sobre essa questão críti-
ca. Nos parece que parte significativa
da comunidade acadêmica está anes-
tesiada, assistindo ao fenômeno de es-
vaziamento dos seus cursos, escolas e
campi sem sequer discutir o problema,
sua extensão e complexidade e criar
hipóteses de soluções potenciais. Se tal
indiferença persistir, podemos chegar
a um ponto em que muitas universi-
dades serão meras sombras do que já
foram, principalmente nos cursos de

humanas, o que será um imenso pro-
blema para o futuro do país.

Corremos o risco de ver o ensino
superior transformado de forma ir-
reversível, sem que tenhamos tido
a oportunidade de direcionar e in-
fluenciar essa transformação de for-
ma consciente e estratégica. Ignorar
a crise dos campi não é uma opção.
Precisamos reconhecer que a univer-
sidade, como instituição, não é imu-
ne às mudanças sociais e tecnológi-
cas que estão remodelando o mundo.

Além dos aspectos mencionados
anteriormente, é impossível ignorar
o impacto da localização dos campi
no esvaziamento que estamos teste-
munhando. Em particular, os campi
isolados, situados longe dos centros
urbanos, perderam grande parte de
sua dinâmica e de sua essência. Eles
deixaram de ser ecossistemas vibran-
tes e autossustentáveis, ricos em atra-
ções, interações e trocas, e passaram

a ser meras estruturas físicas, desco-
nectadas das realidades e necessida-
des do seu corpo discente.

A localização geográfica de um
campus, que outrora podia ser um
aspecto secundário, tornou-se um fa-
tor crucial. Os alunos estão cada vez
menos dispostos a fazer longas via-
gens diárias ou a se afastar de seus
centros de vida para frequentar a uni-
versidade. Eles procuram soluções de
aprendizado que sejam compatíveis
com suas vidas e que não exijam sa-
crifícios consideráveis.

A universidade, como instituição,
precisa entender essa mudança e adap-
tar-se a ela. A integração com o am-
biente urbano e a proximidade com
as comunidades que servem se torna-
ram fatores essenciais para garantir
a relevância e a atratividade de uma
universidade. Se não abordarmos es-
sa questão com a urgência que me-
rece, corremos o risco de ver os nos-

sos campi isolados tornarem-se ainda
mais vazios e, finalmente, irrelevantes.

Diante dessa situação alarmante,
o Porto Digital vai coordenar uma
pesquisa de âmbito nacional para
entender o que realmente se passa
na cabeça dos estudantes. Queremos
ouvir deles o que pensam sobre a si-
tuação atual e quais são suas expec-
tativas para o futuro.

Nosso objetivo é abrir um debate
sobre como as universidades podem
traçar estratégias para mudar o jogo.
Não podemos ficar parados assistin-
do ao esvaziamento dos campi. Va-
mos nos aprofundar nesse problema

e buscar soluções juntos.

* Presidente do Porto Digital e

professor de Finanças da UFPE

** Presidente do Conselho do

Porto Digital e professor Emé-

rito do CIN-UFPE

Ofimdo campus isolado: vai faltar aluno para tanta estrutura (2)

O objetivo de toda empresa que
pertence aos pernambucanos é le-
var o desenvolvimento ao estado.
Sem deixar de lado questões como
busca de resultados por meio de
boa prestação de serviços, raciona-
lidade administrativa, ou responsa-
bilidade ambiental, o foco é aten-
der um estado que precisa crescer.

A Copergás, distribuidora de gás
natural controlada pelo estado de
Pernambuco em sociedade com a
Mitsui e Commit, está nessa mis-
são. Fundada em 1992, atendemos
a 129 indústrias, cerca de 80 mil
residências, mais de mil unidades
comerciais e 97 postos de combus-
tíveis - em 29 municípios. Temos
também a previsão de investimen-

tos de R$ 600 milhões nos próxi-
mos seis anos e aumentar a expan-
são das redes de dutos de 1.107 km
para 1.851 km no mesmo período
e chegar a 37 municípios. Repassa-
mos ao estado R$ 155 milhões ape-
nas em ICMS em 2022.

Com uma das tarifas mais com-
petitivas do Brasil, oferecemos a
possibilidade de uma energia mais
barata, mais limpa e mais segura.
Ou seja, cada vez que uma indús-
tria ou um estabelecimento comer-
cial se conecta às nossas redes são
mais recursos para investimentos.
Cada vez que um motorista faz a
conversão para o gás natural, gas-
ta menos com combustível e garan-
te mais dinheiro para a família.

Mas de alguma maneira a Co-
pergás, que conta com um corpo
técnico excepcional, ainda é uma
companhia pouco conhecida. Te-
mos muitas oportunidades. No
segmento residencial, por exem-
plo, temos 0,6% do nosso volume.

No segmento veicular, temos uma
boa penetração, com mais de 100
mil veículos que passaram a econo-
mizar cerca de 30% em valores de
combustível. Esse é um benefício
que pretendemos levar para mui-
to mais pessoas e queremos ain-
da a expansão para outros merca-
dos, de veículos pesados, como ca-
minhões e ônibus.

Há várias regiões do estado em
que nossos gasodutos passam pra-

ticamente na porta das residên-
cias e os moradores não têm aces-
so à energia barata – algo que pre-
cisa ser enfrentado. Se quisermos
ir mais longe podemos falar na
chegada do gás natural até a re-
gião de Araripina, ou o polo têxtil,
que atualmente dependem de uma
fonte mais rudimentar de energia,
algo que pode ser solucionado por
meio do gás natural, com ganhos
sociais, econômicos e ambientais.

Finalmente, a implantação já
anunciada de um terminal de re-
gaseificação em Suape tornará ain-
da mais viável a operação do gás
natural em Pernambuco. Para to-
dos esses projetos temos dialoga-
do e conversado com todos os sta-

Copergás, desenvolvimento para Pernambuco

Felipe Valença *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

keholders, setor empresarial, se-
cretarias do governo, como a Se-
cretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico, e a Agência de Desenvol-
vimento de Pernambuco (Adepe).

Concomitantemente, logo apre-
sentaremos um novo plano estra-
tégico de investimentos com o ob-
jetivo de capturar o potencial de
expansão da empresa para novos
mercados e regiões no estado. O
gás natural é 38,3% mais econômi-
co quando substitui o gás de cozi-
nha no estado.

Junto com o Governo de Pernam-
buco, comandado pela governado-
ra Raquel Lyra, que elegeu o com-
bate à pobreza como prioridade,
nosso trabalho é buscar a prospe-
ridade do estado.

* Diretor-presidente da Copergás
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Alepe: combate à violência
contraminorias empauta
O Projeto de Lei Arco-íris estabelece um protocolo a ser aplicado em ambientes

de grande circulação de pessoas para prevenir casos de LGBTQIAPN+fobia

TAINÁ MILENA

politica@diariodepernambuco.com.br

A
deputada estadual Da-
ni Portela (PSol) proto-
colou na Assembleia Le-

gislativa de Pernambuco (Ale-
pe), no último dia 23 de maio,
um projeto de lei que pretende
prevenir casos de LGBTQIAPN+-
fobia e atuar como ferramenta
de ação para que eventuais ví-
timas de agressões, físicas ou
verbais, possam ter direito a
atendimento prioritário, e os
agressores devidamente pe-
nalizados. Batizado de PL Ar-
co-íris, o texto se encontra em
trâmite inicial na Casa de Joa-
quim Nabuco.

A matéria estabelece a adoção
de um protocolo a ser aplicado
em ambientes de grande circu-
lação de pessoas, como centros
de compras, aeroportos, esta-
belecimentos noturnos, even-
tos festivos, bares, restauran-
tes, praças, parques e praias.
O objetivo é criar uma rede de
apoio para que as vítimas pos-
sam ser prontamente atendidas
e protegidas, e os agressores de-

vidamente responsabilizados.
Há ainda a previsão para que

colaboradores e funcionários
dos estabelecimentos recebam
capacitação para detectar, dis-
tinguir e combater os diversos
tipos de violência LGBTQIAPN+-
fóbica. Em caso de denúncia, a
equipe do estabelecimento pas-
saria a ter a responsabilidade
de acolher, ouvir, compreender,

confortar e respeitar a decisão
da vítima.

O texto prevê advertência ao
estabelecimento no caso de des-
cumprimento da lei quando da
primeira autuação, podendo
gerar multas que variam entre
R$ 1 mil e R$ 10 mil por caso
efetivamente constatado, con-
siderando-se as circunstâncias
da infração.

“Acreditamos que, ao adotar
o protocolo Arco-íris, o estado
de Pernambuco estará dando
um passo importante para ga-
rantir um ambiente mais segu-
ro, inclusivo e respeitoso para
todas as pessoas, independen-
temente de sua orientação se-
xual, identidade ou expressão
de gênero. É um investimen-
to direto na promoção dos di-
reitos humanos e na constru-
ção de uma sociedade mais jus-
ta e igualitária”, destacou Da-
ni Portela.

A violência e discriminação
baseadas na orientação sexual,
identidade ou expressão de gê-
nero ainda são recorrentes no
Brasil. Uma pesquisa desenvol-
vida pela Associação Nacional
de Travestis e Transexuais (An-
tra) aponta que, em 2022, pelo
menos 131 pessoas trans foram
assassinadas no país. De acor-
do com o levantamento, Per-
nambuco lidera o Ranking de
2022, sendo o estado em que
mais pessoas trans tiveram as
vidas interrompidas, um total
de 13 mortes.
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Oefeito João
A então hegemonia do prefeito do Recife, João Campos,

pode gerar um efeito positivo para o Partido Socialista Bra-
sileiro em 2024. Isso porque alguns aliados incondicionais
do gestor têm afirmado que não abrirãomão do apoio à ree-
leição do socialista. Entre fortes nomes, alguns estão no exer-
cício do mandato e buscarão a renovação, e outros se arris-
carão pela primeira vez em uma eleição para a Câmara Mu-
nicipal no próximo ano. Fato é que siglas como o MDB e o
PRTB migraram de palanque e escolheram caminhar com a
governadora Raquel Lyra (PSDB). O efeito rebote, no entan-
to, é que nem todos os membros das legendas concordam
com a decisão, caminho similar ao do PP, que se encontra
na base do governo estadual, mas conta entre seus quadros
com parlamentares insatisfeitos com o Campo das Prince-
sas. Para 2024, um cenário muito provável é que Raquel e
Priscila (Cidadania) lancem um nome de oposição para ba-
ter de frente com a atual gestão municipal. Consequente-
mente, quem não abrir mão do apoio a João se verá força-
do amudar de legenda, sendo o caminhomais natural o pró-
prio PSB. Inclusive, alguns parlamentares contaram que es-
sa realidade não está nem um pouco distante de sair do pa-
pel.

Articulações
À coluna, dois vereadores
do Recife, sob reserva da
fonte, disseram que, caso
seus partidos não migrem
para a base de apoio ao pre-
feitoJoãoCamposem2024,
não haverá outro caminho
a não ser migrar para uma
sigla aliada à Frente Popu-
lar. “Entre o meu partido e
o prefeito, fico com o pre-
feito”, contou umparlamen-
tar. “O presidente do meu
partido sabe que não apoia-
rei Raquel e, se assim for
necessário, deixarei a le-
genda”, revelou um segun-
do vereador da capital. Ca-
so esse cenário de fato se
concretize, o PSB tende a
sair das urnas com grande
coeficiente eleitoral.

Conduta
O Conselho Nacional de
Justiça (CNJ) abriu proces-
so administrativo discipli-
nar para investigar a con-
duta da juíza Joana Ribei-
ro Zimmer durante audiên-

cia envolvendo uma meni-
na de 11 anos que engravi-
dou após ser vítima de es-
tupro, em Santa Catarina,
em2022.Amagistrada che-
gou a sugerir que a gesta-
ção seguisse pormais “uma
ou duas semanas” e ques-
tionou a criança se ela “su-
portaria ficarmais umpou-
quinho” grávida. A inter-
rupção da gravidez decor-
rente de violência sexual é
autorizada pelo Código Pe-
nal.

Mutirão
A Alepe e a Câmara Muni-
cipal do Recife irão realizar,
hoje, a partir das 8h30, no
Pátio do Museu Joaquim
Nabuco, o 20º Mutirão Pe-
la Vida. A ação, chancela-
da pela Organização das
Nações Unidas (ONU) em
2018, alerta a sociedade
para os problemas causa-
dos pelas drogas, que, se-
gundo o órgão, atinge cer-
ca de 70% das famílias no
mundo.

Recife, segunda-feira, 26/06/2023
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por Carlos Cavalcanti

Diario político

O texto prevê
advertência no caso de
descumprimento da lei,
podendo gerar multas
entre R$ 1 mil e R$ 10mil

Dani Portela acredita que o protocolo vai garantir um ambiente mais inclusivo

ROBERTO SOARES/DIVULGAÇÃO



Lawand Júnior pediu a Cid que
convencesse o ex-mandatário a
dar um golpe de Estado e orde-
nar uma intervenção militar no
Brasil para impedir a posse do
presidente Luiz Inácio Lula da
Silva, ocorrida em 1º de janeiro.

Os dois depoimentos estão pre-
vistos para serem tomados no
plenário 2, da ala Nilo Coelho,
no Senado Federal e os convo-
cados não podem se recusar a
comparecer.

A CPMI de 8 de Janeiro já apro-
vou a convocação de 40 nomes
para prestar depoimentos, na
condição de testemunhas. En-
tre eles, o ex-ministro da Defe-
sa do governo Bolsonaro, Braga
Netto; o ex-ministro do Gabine-
te de Segurança Institucional
(GSI), Augusto Heleno; o ex-mi-
nistro da Justiça e Segurança Pú-
blica e que ocupava a Secretaria
de Segurança Pública do Distri-
to Federal em 8 de janeiro, An-

derson Torres; o tenente-coro-
nel Mauro Cid, o ex-ministro do
Gabinete de Segurança Institu-
cional (GSI) general Marco Ed-
son Gonçalves Dias, o G Dias, e
o ex-diretor ajunto da Agência
Brasileira de Inteligência (Abin),
Saulo Moura da Cunha. Ambos
indicados no governo do presi-
dente Lula.

O então ministro-chefe do GSI,
general Gonçalves Dias, pediu
demissão em abril, depois de
aparecer, junto com outros fun-
cionários da pasta, em imagens
do circuito interno de seguran-
ça do Palácio do Planalto, grava-
das em 8 de janeiro, no momen-
to em que vândalos destruíam
o palácio presidencial.

DEPOIMENTOSRECENTES

A CPMI de 8 de Janeiro já ouviu
o empresário George Washing-
ton Sousa – condenado a 9 anos
e 4 meses de prisão pela tenta-
tiva de atentado a bomba em
um caminhão próximo ao Ae-
roporto JK, em Brasília, em 24
de dezembro de 2022; o diretor
do Departamento de Combate à
Corrupção e ao Crime Organi-
zado da Polícia Civil do DF, Leo-
nardo de Castro. (Agência Brasil)

Dever de casa
Eleito vice-prefeito deCaruaru em2016, RodrigoPinheiro foi

mantido na chapa de reeleição de Raquel Lyra em 2020 - os

dois foram reeleitos em primeiro turno com uma expressiva

votação. Com a desincompatibilização de Raquel para dispu-

tar oGoverno de Pernambuco em2022, Rodrigo ascendeu ao

cargo de prefeito de Caruaru. No primeiro ano não conseguiu

criar uma identidade própria da sua gestão na realização do

São João, uma vez que todas as diretrizes foram executadas

pela sua antecessora. O São João de Caruaru é a grande refe-

rência dos festejos juninos de Pernambuco, e cabia a Rodrigo

Pinheiro não só manter o sucesso das edições anteriores co-

mo principalmente aperfeiçoar a festividade. Prestes a con-

cluir o São João de 2023, a cidade de Caruaru aprovou toda a

organizaçãoque foi estabelecidapelagestãomunicipal na rea-

lizaçãodo evento. Com início em28de abril, o São JoãodeCa-

ruaru não se restringiu apenas ao pátio de eventos. A gestão

valorizou as tradições culturais reforçando os polos da zona

rural, e desde o dia 3 de junho, atrações de peso nacional se

apresentaramnopalco principal. Alémda organização da fes-

ta, uma grandemovimentação no setor gastronômico e hote-

leiro, com ocupação completa durante os principais dias da

festividade. Rodrigo Pinheiro no dia de São João decidiu subir

ao palco e o que se viu foi umagrande receptividade da popu-

lação, sobretudo o público mais jovem, que tem uma forte in-

teração com o gestor municipal. Candidato à reeleição em

2024, Pinheiro começa a consolidar sua imagem perante os

caruaruenses, apontando para o futuro da cidade, deixando a

dicotomia das famílias tradicionais que protagonizaram a po-

lítica de Caruaru nas últimas décadas. Postulante a um segun-

domandato, Rodrigo Pinheiro tem feito bem o dever de casa,

não só na realização do São João mas também no zelo da ci-

dade, e isso tem rendidobons frutos para a suagestão, queos-

tenta bons números de aprovação perante à população.

Estrutura

Além das atrações e do pal-

co, bemcomoos patrocina-

dores que ajudaram a viabi-

lizar o São João deCaruaru,

chama a atenção o forte es-

quemademonitoramento e

segurançaduranteos feste-

jos juninos.OprefeitoRodri-

goPinheiromontouumaes-

trutura que cuida das crian-

ças perdidas, passando por

leitosde retaguardaparaho-

mens e mulheres, e a segu-

rançapropriamentedita, ga-

rantindoàpopulaçãoa tran-

quilidade necessária para

curtir o São João.

Visita

AsenadoraTeresaLeitão fez

questão de prestigiar o São

João de Caruaru. Cada vez

mais recuperada da queda

que sofreu ainda no período

eleitoral, já não precisa de

apoiopara andar, oque faci-

litou suapresençanoprinci-

pal festejo juninodePernam-

buco. Animada com oman-

dato em Brasília, Teresa es-

tá cada vez mais confiante

no êxito do governo Lula.

Brasília

Esta semanaacompanharei

a movimentação na capital

federal.ApesardeoCongres-

so Nacional não ter muito

movimento, as atenções se

voltamparao julgamentodo

ex-presidente Jair Bolsona-

ro no TSE, que poderá ficar

inelegível. Acompanhe em

nosso blog e nas nossas re-

des sociais.
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Edmar Lyra

A CPMI de 8 de Janeiro já

aprovou a convocação de

40 nomes para prestar

depoimentos, na condição

de testemunhas

N
A Comissão Parlamentar
Mista de Inquérito (CP-
MI) do 8 de Janeiro to-

mará hoje, às 14h, o depoimen-
to do ex-chefe do Departamen-
to de Operações da Polícia Mili-
tar do Distrito Federal, coronel
Jorge Eduardo Naime, sobre a
tentativa de invasão da sede da
Polícia Federal, em Brasília, em
12 de dezembro de 2022 – data
em que Luiz Inácio Lula da Sil-
va e Geraldo Alckmin foram di-
plomados como presidente e vi-
ce-presidente da República, res-
pectivamente, no Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE).

Naime será ouvido pelos depu-
tados e senadores da CPMI que
investiga os atos golpistas de 8
de janeiro como testemunha, a
pedido da relatora da comissão
mista, senadora Eliziane Gama
(PSD-MA). “Pensa-se que o senhor
Jorge trará informações de enor-
mevaliaparaaconduçãodosnos-
sos futuros trabalhos na presen-
te comissão”, avalia a senadora.

O coronel Jorge Eduardo Nai-
me está preso no Complexo Pe-
nitenciário da Papuda (DF) des-
de fevereiro, acusado de omissão
no 8 de janeiro, quando ocorre-
ram os atos antidemocráticos na
Praça dos Três Poderes, na capi-
tal federal.

AGENDA

Amanhã, às 9h, será a vez do de-
poimento do ex-subchefe do Es-
tado Maior do Exército Brasilei-
ro, coronel Jean Lawand Júnior.

O militar aparece em mensa-
gens periciadas pela Polícia Fe-
deral, no celular do tenente-co-
ronel Mauro Cid, ex-ajudante de
ordens do então presidente Jair
Bolsonaro. Nas conversas telefô-
nicas reveladas, o coronel Jean

CPMIdo8de
janeiroouvirá
ex-chefedaPMDF
O coronel Jorge Eduardo Naime está preso no

Complexo Penitenciário da Papuda (DF), acusado

de omissão nos atos na Praça dos Três Poderes

Naime será ouvido pelos deputados e senadores queNaime será ouvido pelos deputados e senadores que

investigam os atos golpistas de 8 de janeiro como testemunhainvestigam os atos golpistas de 8 de janeiro como testemunha

RINALDO MORELLI/CLDF



Congresso
francês trava
Mercosul-UE
Lula explicou que o presidente francês tem

dificuldade emaprovar o acordo comoCongresso e

entende a proteção da França para sua agricultura

O presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva recebe, hoje, pela
quarta vez neste ano, o argen-
tino Alberto Fernández para o
quinto encontro entre os dois
chefes de Estado. Além do al-

O
presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) encer-
rou, no sábado, a sua

viagem à Europa com uma co-
letiva de imprensa. Aos jorna-
listas, europeus e brasileiros,
Lula fez um balanço dos en-
contros com chefes de Estado,
das negociações quanto ao tra-
tado comercial entre Mercosul
e União Europeia (UE).

Questionado sobre o que foi
conversado no encontro com Ma-
cron, a respeito do acordo comer-
cial, o presidente relatou que o
homólogo francês tem dificulda-
de em aprovar o tema junto ao
Congresso. A França lidera os en-
traves feitos pelo bloco europeu.
“Se a gente puder conversar com
os nossos amigos mais à esquer-
da para poder ajudar, para que
seja aprovado o acordo do Mer-
cosul, nós vamos fazer”, frisou.

Para o petista, é normal que a
França tente proteger sua agri-
cultura em um trato que envol-
ve o Brasil, o terceiro maior pro-
dutor do mundo, atrás apenas
de China e Estados Unidos. Po-
rém, ele frisou que o protecio-
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Para o presidente brasileiro, o acordo também será vantajoso para a União Europeia

Fernández
vemao
Brasil pela
quarta vez

ITAMARATY
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Saúde naUTI
O todo-poderoso Arthur Lira agora cobra o Ministério da

Saúde para a frente particular (quase 200 deputados) que o

presidente da Câmara criou a fim de negociar com o Palácio.

Lira insiste no nome damédica Ludhmilla Hajjar comominis-

tra – a que cantou ao violão “presidenta I love you” no hospi-

tal para Dilma Rousseff. Ludhmilla tem resistência do grupo

do ministro Alexandre Padilha. A vaga é para o União Brasil,

ainda insatisfeito com sua posição na Esplanada, e que con-

diciona a Saúde para apoiar 100% das pautas do governo no

Congresso. Mas a cúpula do PSD, aliado de Lula da Silva na

campanha de 2022, avisou que, se o ministério for ocupado

por um representante do União – legenda que apoiou a ree-

leição de Jair Bolsonaro – isso pode comprometer a fidelida-

de do partido dirigido por Gilberto Kassab.

para diretoria deMarketing

do Banco do Brasil. A pri-

meira-dama Janja Silva

chiou e Rui Costa (PT), che-

fe da Casa Civil, barrou. Nu-

ma reunião, a presidente

do BB assistiu calada toda

a pendenga.

CNC e CNA

Aaprovação da reforma tri-

butária depende de acordo

para convencer bancadas

do agronegócio e do comér-

cio a votarema favor. Parla-

mentares ligados aos dois

setores, pressionados pela

CNA (Agricultura) e CNC

(Comércio) – as duasmaio-

res instituiçõesdossegmen-

tos – alegamque o novo ar-

cabouço fiscal aumenta a

carga tributária de agricul-

tores e comerciantes.

Diploma estrangeiro

Aqueda do dólar no primei-

roquadrimestremotivouau-

mento de 22% no número

de brasileiros interessados

emestudar noexterior.O le-

vantamento é da IBS Ame-

ricas, que registrou cresci-

mento das matrículas nos

cursosemuniversidadesnos

Estados Unidos, Reino Uni-

do e Itália, em comparação

com o mesmo período de

2022. Ano passado, a insti-

tuição enviou 1.500 alunos

para cursos em faculdades

fora do Brasil.

Consigliere

Lula da Silva está a cada dia

mais nervoso com ominis-

tro Alexandre Padilha na ar-

ticulação comoCongresso

– já citamos que essa con-

ta é do próprio presidente,

que se fez refém de Arthur

Lira. Articula-se no Palácio

apromoçãode JaquesWag-

ner para o cargo, pelo bom

trânsito suprapartidário que

ele tem.MasWagner sóquer

o Senado e ser o consiglie-

re do Barba.

(Des)União

CadaMedida Provisória en-

viada pelo Palácio ao Con-

gresso deve ser analisada

por umacomissãodedepu-

tados e senadores antes de

ser votada. Das sete MPs

editadaspelogovernonodia

2de janeiro, apenasduas fo-

ram votadas. Para as de-

mais, o União Brasil não in-

dicou membros para a co-

missãoeusa essaprerroga-

tiva comomoeda para con-

seguir outro ministério. O

partido já ocupa osministé-

rios do Turismo e Comuni-

cações, e quer o da Saúde.

Pendenga no BB

Fogo amigo silencioso no

Palácio do Planalto. Minis-

tro da Secretaria de Comu-

nicação, Paulo Pimenta (PT-

-RS) pediu ao presidente

Lula da Silva a indicação

diariodepernambuco.com.br

por Leandro Mazzini, com equipe de

Brasília, Rio de Janeiro, São Paulo e Salvador

Esplanada

nismo não é a melhor resposta.
Lula defendeu ainda que ambos
os lados “coloquem a arrogância
de lado” para negociar, e argu-
mentou que a UE também pre-
cisa do acordo. “A União Euro-
peia não pode ficar, sabe, sen-
do a fatia de mortadela entre
a nova guerra fria entre Esta-
dos Unidos e China”, declarou.

Já sobre o cancelamento do
jantar com o príncipe saudita
Mohammed bin Salman, que
entregou joias milionárias ao
ex-presidente Jair Bolsonaro
em 2021, Lula disse que não

pensou sobre o caso das joias,
e que só sabia que o encontro
foi convocado para tratar de
negócios entre os dois países.
Segundo ele, o jantar foi des-
marcado porque ele não teve
condições de cumprir a agenda.

“Eu não estou preocupado
com as joias. Não estou preocu-
pado, porque isso não é comi-
go”, enfatizou Lula. “Vou pedir
para que o Itamaraty o convo-
que (o príncipe) para ir ao Bra-
sil discutir negócios com os em-
presários brasileiros”, acrescen-
tou. (Correio Braziliense)

moço no Itamaraty com o ho-
mólogo brasileiro, Fernández
deve ser recebido no Congres-
so Nacional e no Supremo Tri-
bunal Federal, protocolo usual
nesse tipo de visita.

Na agenda oficial do encontro
entre Lula e Fernández, o tema
é o aprofundamento das rela-
ções bilaterais, mas o assunto
principal deve ser a ajuda que
Lula prometeu aos “hermanos”
no financiamento das exporta-
ções brasileiras ao vizinho. Os
dois líderes vão conversar so-
bre como viabilizar esse apoio.

No meio da crise econômica

que a Argentina atravessa, o fi-
nanciamento terá um grande
impacto no país vizinho, que,
com dificuldade de liquidez de
dólares, não vem conseguindo
fazer as importações necessá-
rias para sua economia. Para
o Brasil, o acordo também in-
teressa, já que o país platino,
além de principal parceiro co-
mercial na América Latina, é o
destino de boa parte das expor-
tações industriais brasileiras,
tendo chegado a representar
quase 70% do volume exporta-
do pela indústria automobilís-
tica nacional. (Correio Braziliense)
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Taxa por uso do Pix é
realidade para empresas
Assunto veio à tona na semana passada após a Caixa Econômica Federal

anunciar e suspender, a pedido do presidente Lula, o programa de cobrança

O
anúncio na semana pas-
sada e, horas depois, a
desistência da Caixa

Econômica Federal em cobrar
taxas pelo uso do Pix para pes-
soa jurídica gerou polêmica no
mercado. Apesar da celeuma,
a cobrança não é algo novo no
mercado. Algumas instituições
financeirascobramtaxasdasem-
presas que usam o Pix. No caso
da Caixa, as taxas entrariam em
vigor no dia 19 de julho.

Vale lembrar que, pelas regras
do Banco Central, a taxação do
Pix não pode ser feita para pes-
soas físicas,masépermitidapara
as jurídicas, por isso, outros ban-
cos já fazem a cobrança. O Ban-
co do Brasil, por exemplo, isen-
ta MEI ou EI de qualquer tarifa,
mas as demais empresas pagam
0,99% do valor do envio em ta-
rifa com o mínimo R$ 1,00 e o
máximo R$ 10,00. A tarifa cons-
ta em todas as cestas de benefí-
cios do banco estatal.

No Bradesco, a cobrança é fei-
ta às empresas cadastradas para
realizar transferência e recebi-
mento, havendo um desembol-
sando de R$ 2,50 por cada Pix sa-
que e cada Pix troco. O mesmo
valor é aplicado no Santander
para os dois tipos de operação.

Tanto o Nubank quanto o In-
ter e o Mercado Pago não cobram
tarifas em transações Pix para
as pessoas jurídicas. No caso Pa-
gBank, o envio ou recebimen-
to de valores para pessoa física
ou pessoa jurídica no checkout
de e-commerce ou com QR Co-
de nas máquinas de cartão e Pa-
gBank, pode resultar na cobran-
ça de uma taxa, limitada a 1,89%.

CRESCIMENTO

Dados do Banco Central apon-
tam que, no ano passado, o sis-
tema de pagamento Pix supe-
rou os cartões de crédito e dé-

MARCELLO CASAL JR/AGÊNCIA BRASIL
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Maio/2021: 0,83
Abril/2021: 0,31
Março/2021: 0,93
Fevereiro/2021: 0,86

BOLSAS (em %)

IBOVESPA

-1,74%
DOW JONES

237,02%

24/Junho: 4,905
23Junho: 4,963
22/Maio: 4,966 6,1234,937

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

6,64

SELIC
Em% ao ano

4,25

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,5000 0,2446
(0,67%)

IPCA do IBGE (em%)

A Caixa

Econômica

planejava cobrar

taxas às empresas

a partir do dia 19

de julho

bito e os boletos, e atingiu 29%
do total de transações ao longo
do ano. Por ser prático, rápido e
seguro, em 2022, mais da meta-
de das operações realizadas pe-
lo sistema foram recebidos por
empreendimentos.

As vantagens levam as empre-
sas a desenvolver estratégias de
impulsionamento do uso do Pix,
seja em datas pontuais ou no dia
a dia. De acordo com Patrícia Es-
teves, da Zoop, fintech líder em
serviços financeiros, o novo sis-
tema de pagamento traz diver-
sas vantagens para os negócios
e para os clientes. “Na modali-
dade, o meio de pagamento ins-
tantâneo garante rentabilidade
e personalização de planos e ta-
xas para cada cliente”, avalia.

Outra vantagem é que o mo-
delo atrai um novo público con-
sumidor, a exemplo daquele que
não possui cartão de crédito, ou
que não quer comprometer o li-
mite do cartão, além daqueles

que buscam por agilidade no
momento da transação.

A especialista destaca que o pa-
gamento com Pix “é mais sim-
ples e intuitivo para o consumi-
dor, que tem a transação aprova-
da em segundos, independente
se é online ou presencial”, além
de garantir maior agilidade no
recebimento e conciliação para
as empresas. “O Pix permite ter
um fluxo financeiro similar às
operações de débito, onde a liqui-
dação é rápida e o dinheiro está
disponível para o empreendedor
em até um dia útil”, completa.

Patrícia enfatiza que o Pix se
firma junto às empresas por ser
mais seguro para o cliente, que
não precisa informar dados fi-
nanceiros pessoais para comple-
tar a operação. Outra vantagem
mencionada é a redução dos cus-
tos com taxas de transação em
comparação com outros méto-
dos de pagamento. (Da Redação

com o Correio Braziliense)

Vocêestá inadimplente?

O número de inadimplentes no Brasil atingiu nível recorde em
abril, chegando a 71,4 milhões de pessoas. A combinação de uma
inflação ainda persistente, com preços em patamares elevados
para diversos itens, e taxas de juros também bastante elevadas,
tem empurrado a inadimplência para cima.
Essa combinação tem feito com que as famílias fiquem cada vez

maisendividadasecommenoscondiçõespara tomarcrédito.Comis-
so, o número recorde de pessoas inadimplentes tem feito com que a
demanda pelo crédito tenha mudado de aquisição de automóveis e
imóveis para fazer operações de crédito que busquem sanar os pro-
blemas da inadimplência. Essas operações são de créditos de curto
prazo, geralmente utilizando cheque especial ou o rotativo do cartão
de crédito, comuma taxa de juros aindamais alta.
Umprograma comooDesenrola, que foi lançado recentemente pelo

governo federal paraaliviar asdívidasdepessoas físicas, podeaté trazer
umaajudanesse sentido,maseleprecisa ser implantadoeacompanha-
do.Odadodomêsde abrilmostra umaelevaçãoemrelação aomêsde
março quando estava em 70,7 milhões de inadimplentes e comparado
comumanoantes, quandoestavaem66,1milhõesde inadimplentes.
No total são R$ 340,6 bilhões em dívidas negativadas, ou seja, que

aindanão forampagas.Osbancos e cartões respondempor 31,6%do
total das dívidas. Serviços públicos, com exceção da telefonia, repre-
sentam 21,6%, varejo 11,3% e telefonia 5,3%. Somadas as dívidas que
não forampagascomcartõesdecréditoe instituições financeirasque
compõemosetor financeiro comoumtodo, chegama46,7%do total.
O total de inadimplentes representa 43,8% da população adul-

ta e isso só tem se elevado ao longo do tempo. O aumento da ina-
dimplência veio por conta do surto inflacionário o principal cau-
sador da inadimplência que começou a subir em outubro de 2021
com o custo de vida mais intenso também com as taxas de juros
mais altas para justamente desinflacionar a economia o consumi-
dor tem cada vez mais dificuldade de pagar as contas.
É importante entender que a taxa de crescimento anual da ina-

dimplência vem até desacelerando. Ela saiu de 10% há seis meses,
para 8% hoje, mas a inadimplência continua subindo. Com isso, o
consumidor temmudadonaobtençãode crédito para bens de imó-
veis e veículos para o empréstimo pessoal, que continua crescen-
do no rotativo do cartão e no cheque especial.
São linhas de curto prazo com juros estratosféricos, com crédito

pré-aprovado, eque terminamgerando inadimplênciamuitoalta, ex-
plicando o crescimento esse ano. As outras linhas estão num ritmo
muitobaixo, até apresentandoqueda, e sóvãovoltar a crescerquan-
do os juros começarem a cair.

@eciocosta

por Ecio Costa

emFoco
Economia e Negócios



Foi a equipe do pesquisador
da Embrapa Renato Andreot-
ti que detectou, há dez anos, o
agente causador da febre macu-
losa brasileira (FMB), por meio
de diagnóstico molecular, no
Mato Grosso do Sul. O agente
da FMB, a bactéria Rickettsia ric-
kettsii, é transmitida pelo carra-
pato- estrela, de nome científi-
co Amblyomma sculptum). O pa-
tógeno exige a adoção de me-
didas de saúde pública.

“Esses animais não são os vi-
lõeseocontatocomeles,oumes-
mo transitando nos locais onde
habitam, pode ocasionar uma
picada por um carrapato infec-
tado (larvas, ninfas – conheci-

do como ‘micuins’) principal-
mente e, assim, se contrai a fe-
bre maculosa”, frisa Andreotti.

O carrapato-estrela é uma es-
pécie que, por meio de sua pica-
da, é capaz de infectar os seres
humanos com a bactéria. Exis-
tem pelo menos outras quatro
espécies de carrapatos relatadas
com a circulação do agente na
natureza, mas que não picam
o ser humano com frequência.

Ao cair no solo, explica o pa-
rasitologista, uma fêmea do car-
rapato-estrela é capaz de fazer
a postura de cinco a oito mil
ovos que se transformam em
larvas. “Durante um simples
piquenique no parque, milha-

res de carrapatos podem subir
em uma pessoa. A bactéria po-
de ser transmitida caso o indi-
víduo seja picado por quatro
horas contínuas pelo carrapa-
to contaminado”, detalha.

Eleexplicaqueoparasita tam-
bém transmite vírus e outros
agentes potencialmente pato-
gênicos e que, ao picar alguém,
o carrapato não apenas suga o
sangue, mas injeta substâncias
para evitar a reação do organis-
mo do hospedeiro. “Quando faz
isso, ocorre uma imunossupres-
são no local da picada que fa-
cilita o desenvolvimento dos
agentes transmitidos,” relata.
(Agência Embrapa)

De julho a novembro, as lar-
vas e as ninfas aparecem e uma
série de tratamentos carrapati-
cidas, com base nas especifica-
ções do fabricante, a intervalos
semanais deve ser realizada nos
animais. Nos meses mais quen-
tes ocorre a predominância dos
adultos, quando o controle po-
de ser realizado com carrapati-
cida ou a retirada manual dos
carrapatos e depositados em ál-
cool 70%. Também se deve roçar
os pastos próximo ao solo, pa-

ra que o sol possa aumentar a
temperatura e diminuir a umi-
dade no ambiente, reduzindo
o tempo de vida do carrapato.

Para evitar a possibilidade de
contaminação, Renato Andreot-
ti, acrescenta a necessidade de
se alguns cuidados para redu-
zir a possibilidade de picada e
a fixação dos carrapatos nos se-
res humanos. Entre os cuidados,
para quem trabalha no campo,
ele aponta o uso de roupas cla-
ras, camisa de manga compri-

da e botas de cano longo com a
proteção de fita adesiva entre a
calça e a bota, além da retirada
imediata dos carrapatos após o
término das atividades.

Outra orientação é que, sete
dias após o contato com carra-
patos, caso apareçam sintomas
de gripe forte (febre, desânimo
e dores no corpo), falta de apeti-
te e/ou manchas na pele, a pes-
soa deve procurar um médico e
informar sobre o contato com
carrapato. (Agência Embrapa)
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Agente foi descoberto há dez anos

Cuidados para evitar contaminação

Capivaras,gambás, cães

e cavalos estão entre os

principais hospedeiros

da bactéria que transmite

a febre maculosa
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Umcensopara

identificar as

capivarascapivaras
febremaculosa

O levantamento ocorre emCampinas (SP), que, assim

comoRecife, tem animais soltos. Ação é para controle da

A
pós a morte de quatro
pessoas e a suspeita de
contaminação de outras

por febre maculosa, a Prefeitu-
ra de Campinas (SP) começou a
fazer, na semana passada, um
censo das capivaras nas áreas
públicas da cidade. As capiva-
ras, gambás, cavalos, cães e bo-
vinos estão entre os principaisvi tã inci is
hospedeiros do carrapato-estre-
la, que transmite a bactéria Ric-
kettsia rickettsii, patógeno trans-
missor da febre maculosa. Os ca-
sos foram detectados após a rea-
lização de uma
festa na Fazen-
da Santa Mar-
garida, no dia
27 de maio, pa-
ra mais de 3,5
mil pessoas.

Em Campi-
nas, o objetivo do poder públi-
co municipal é levantar o nú-
meros de animais, identifican-
do machos, fêmeas e filhotes, e,
a partir do levantamento, exe-
cutar uma campanha de cas-
tração, além de colocar micro-
chip em todos eles. O objetivo
é controlar a população das ca-
pivaras da cidade, onde, assim
como o Recife, se reproduz fa-
cilmente e ocupam áreas públi-
cas. Na capital pernambucana,
os animais costumam ser vistos
nas margens do Rio Capibaribe.

Em dois dos seis lugares em
que será feito o censo, a força-
-tarefa da prefeitura já identi-
ficou 76 capivaras. Na Lagoa
do Taquaral, os pesquisadores

contabilizaram 48 animais em
dois grupos. Outros dois grupos
foram vistos no Lago do Café,
mas reúnem um número me-
nor de indivíduos, 28 no total.
O levantamento também será
feito em quatro parques, os das
Águas, Jambeiro, Ecológico Her-
mógenes de Freitas Leitão Filho
e Ecológico Monsenhor Emílio
José Salim.

Em nota, a Secretaria Muni-
cipal do Verde da cidade frisou
que as capivaras, por serem ani-
mais selvagens, são protegidas
por lei federal. As capivaras, se-
gundoocomunicado, sãoumdos
principais hospedeiros do car-
rapato-estrela, que transmite a
doença. “Podem contrair a bac-

téria que cau-
sa a febre ma-
culosa quan-
do são parasi-
tadas por car-
rapatos-estre-
la infectados,
desenvolven-

do grande número de bactérias,
o que permite que outros car-
rapatos contraiam a bactéria
quando se alimentam do seu
sangue”, esclarece a secretária.

Especialistas em saúde expli-
cam que a relação entre a capi-
vara, o carrapato e a Rickettsia
rickettsii, bactéria que transmi-
te a febre maculosa, é cíclica. A
capivara pega a doença, ao ser
picada por um carrapato con-
taminado, e dá início a um pe-
ríodo de infecção. No entanto,
o roedor não apresenta sinto-
mas da doenaça e contamina
outros carrapatos neste perío-
do, que, por sua vez, contraem
a bactéria e contaminam ou-
tras capivaras.
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Mutirão inclui quase 16
milhões no Censo 2022
Previsto para 2020, o recenseamento foi adiado pela pandemia. Em 2021, o

Supremo Tribunal Federal (STF) obrigou o governo a realizar o censo em 2022

U
ma série de forças-tare-
fas incluiu, de última ho-
ra, 15,9 milhões de brasi-

leiros no Censo 2022 do Institu-
to Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). Ao todo, foram
três operações especiais. A pri-
meira buscou alcançar brasilei-
ros na Terra Indígena Yanoma-
mi, que nunca tinham sido re-
censeados. As outras procuraram
reduzir a taxa de não resposta
em dois ambientes opostos, mas
com resistência a recenseadores:
favelas e condomínios de luxo.

“Nesta semana, vamos dei-
xar para trás informações de
13 anos atrás, do Censo de 2010.
Para formular
políticas pú-
blicas, conhe-
cer as deman-
das da popula-
ção e atuar em
emergências,
precisamos de
informações atualizadas. O re-
censeamento é essencial para
conhecer quem somos, quantos
somos e como somos hoje. Não
como éramos”, diz o assessor es-
pecial do Ministério do Planeja-
mento, João Villaverde.

Realizado em março, o recen-
seamento na Terra Indígena Ya-
nomami incluiu 26.854 indíge-
nas no censo, dos quais 16.560
em Roraima e 10.294 no Ama-
zonas. O mutirão foi essencial
para atualizar a população in-
dígena no Brasil, estimada em
1,65 milhão de pessoas segundo
balanço parcial apresentado em

abril. O número completo só se-
rá divulgado em julho, quando
o IBGE apresentará um balanço
específico do Censo 2022 para a
população indígena.

A operação na Terra Yanoma-
mi foi complexa, mas conseguiu,
pela primeira vez na história, re-
censear 100% da etnia no territó-
rio. Realizado de 7 a 30 de mar-
ço, o mutirão foi necessário por-
que o recenseamento tradicio-
nal não conseguia chegar a to-
das as aldeias yanomami. Por
causa das operações para reti-
rar os garimpeiros e do remane-
jamento de helicópteros para as
ações de resgate humanitário, o

censo teve de
reduzir o rit-
mo em feverei-
ro, quandocer-
ca de apenas
50%dapopula-
ção do territó-
rio havia sido

contabilizada.
Nas favelas, o censo esbarrou

em outras dificuldades. Além da
falta de segurança em alguns lo-
cais, muitos moradores não que-
riam abrir a porta para o recen-
seador porque tinham recebido
falsas notícias de que teriam be-
nefícios sociais cancelados. Ou-
tro problema, principalmente
em áreas mais densas, era a falta
de endereços nas comunidades.

O mutirão começou no fim
de março, com o lançamento de
uma campanha na Favela de He-
liópolis, em São Paulo, do qual
participou a ministra do Plane-
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OCenso é uma ferramenta essencial para a adoção das políticas públicasmais eficazes

As três operações

especiais tiveram como

foco a Terra Indígena

Yanomami, favelas e os

condomínios de luxo

jamento, Simone Tebet. A ope-
ração ocorreu em 20 estados e
registrou aglomerados subnor-
mais (nomenclatura oficial do
IBGE para favelas) em 666 mu-
nicípios. O número de habitan-
tes só será conhecido em agosto.

CONDOMÍNIOS
Por fim, o último flanco de resis-
tência a recenseadores concen-

trava-se em condomínios de lu-
xo, principalmente em três ca-
pitais: São Paulo, Rio de Janeiro
e Cuiabá. “Historicamente, a ta-
xa de não resposta, que é o mo-
rador que não atende ao recen-
seador, fica em torno de 5%. Is-
so em todos os países que fazem
censo. Nessas três cidades, a ta-
xa estava em 20% em condomí-
nios de alto padrão”, conta o as-

sessor especial do Ministério do
Planejamento, João Villaverde.

Desde 29 de maio, o IBGE está
rodando os dados, para a divul-
gação na quarta-feira. “Com as
operações especiais e o tempo
extra de coleta, temos a certeza
de que o recenseamento está ro-
busto e em linha com os parâme-
tros internacionais de qualida-
de”, diz Villaverde. (AgênciaBrasil)

Paramilitares deWagner se retiramapós rebelião de 24 horas

RÚSSIA

Os paramilitares do grupo
russo Wagner se retiraram on-
tem, após uma rebelião de 24
horas conduzida por seu líder,
Yevgueni Prigozhin,que deixa-
rá a Rússia devido a um acor-
do que o presidente Vladimir
Putin precisou aceitar, enfra-
quecido após a crise.

Em uma operação de 24 ho-
ras que levou seus homens a
menos de 400 quilômetros de
Moscou, Prigozhin desafiou

frontalmente a autoridade do
presidente russo, antes de re-
cuar e ordenar que seus com-
batentes voltassem às suas ba-
ses, após mediação do presi-
dente bielorruso, Alexander
Lukashenko, o único aliado
do Kremlin na Europa.

Os paramilitares se retira-
ram da região de Voronezh,
que faz fronteira com a Ucrâ-
nia, disseram as autoridades
locais ontem assegurando

que tudo estava ocorrendo
“sem incidentes”.

Eles também deixaram a re-
gião de Lipetsk, ao sul de Mos-
cou. No entanto, dentro e ao
redor da capital russa, o “regi-
medeoperaçãoantiterrorista”,
estabelecido na véspera como
resultado do motim, ainda es-
tava em vigor neste domingo.

Na região de Moscou, as
restrições de tráfego na ro-
dovia que liga Moscou a Ros-

tov (sudoeste), centro nevrál-
gico das operações russas na
Ucrânia, também vigoravam
neste domingo, segundo a Av-
todor, responsável pelas ro-
dovias na Rússia.

Em Moscou, será feriado ho-
je, decretado no sábado pe-
lo prefeito da cidade, Sergei
Sobyanin, diante de uma si-
tuação “difícil”.

Prigozhin anunciou na noi-
te de sábado que estava encer-

rando a rebelião, iniciada um
dia antes em Rostov, para evi-
tar um “banho de sangue”.
Segundo o acordo alcançado
com Lukashenko, o líder do
Wagner poderá ir para a Be-
larus e evitar ser processado
na Rússia, assim como os seus
combatentes, considerando os
“méritos no front ucraniano”
do grupo paramilitar, disse o
porta-voz do Kremlin, Dmitry
Peskov. (AFP)
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U
m artista complexo, ir-
reverente, singular, ori-
ginal e sem escola. O li-

vro Pelas ruas que andei: Uma bio-
grafia de Alceu Valença desven-
da as facetas e histórias de vi-
da que deram forma ao ícone
da música brasileira e filho de
São Bento do Una. Assinado pe-
lo carioca Julio Moura, asses-
sor de comunicação do cantor
desde 2009, o título será lan-
çado amanhã, às 19h, no Paço
do Frevo, com sessão de autó-
grafos e bate-papo com o autor,
mediado pela jornalista Luiza
Maia. A presença do biografa-
do já está confirmada.

“Quem conhece a biografia
do Domingui-
nhos?”, questio-
na Julio sobre a
escassez de obras
que narram a
cronologia pes-
soal dos músicos
brasileiros deri-
vados da década
de 1970. Pelas
ruas que andei
é uma iniciativa
não apenas para
documentar a trajetória mu-
sical de Alceu, mas também
é voltada a reerguer o jorna-
lismo cultural no país, atual-
mente em ruínas. “Os cadernos
culturais vivem outro momen-
to, mas já tiveram grande rele-
vância e Alceu dialogou mui-
to com eles. O livro também é
uma homenagem ao jornalis-
mo cultural do Brasil”, conta
o jornalista.

Julio começou a redigir em
2020, durante a pandemia, mas
o projeto estava nos planos des-
de que passou a ser assessor de
Alceu. “Quando comecei o tra-
balho com Alceu, já juntava en-
trevistas que ele dava. Separei
todos os recortes em uma pas-
ta com a intenção de utilizar
aquele material na biografia”.
Ele também contratou a pesqui-
sadora Patrícia Pamplona e te-
ve acesso a um material robus-
to, com jornais, revistas, livros
e outras publicações desde os
anos 1970. O elemento históri-
co é apenas um complemento
às 562 páginas diante da con-
vivência diária entre os dois.

“Boa parte do conteúdo são das
nossas conversas e das viagens
que fizemos”, afirma.

A criança de São Bento já re-
velava sinais de sua veia artís-
tica: tinha um amor pelo cine-
ma, pela música, pela literatu-
ra e pelo teatro. Apesar de seu
primeiro contato com o ritmo
ter sido através de um pandei-
ro, essa tentativa foi desencora-
jada pelo avô Orestes. Aos 12,
se inscreveu no concurso de va-
riedades da Rádio Tamandaré
e ficou em segundo lugar, mas
não engoliu a derrota na final.
“Foi uma derrota que ele amar-
gou", comenta Julio.

A personalidade obstinada
de Alceu se prolongou à ida-
de adulta, embora não seja vi-

sível aos olhos do
público. “O artista
Alceu é auto refe-
rente. Não vou di-
zer que é a totali-
dade, mas a maior
parte das canções
se refere a aspec-
tos específicos, fa-
tos e experiências
que ele vivenciou”,
ressalta. O artista
sofreu retaliações

de várias direções antes de gra-
var o seu primeiro álbum. Par-
ticipou de diversos festivais de
música, enfrentando vaias em
alguns deles, e durante os anos
70 bateu às portas das gravado-
ras do Sudeste. Depois de um
novo revés no Festival da Tupi,
em 1979, foi avisado pelo pro-
dutor Mazola que seria contra-
tado. Foram dez anos dedicados
à militância underground, até
fazer sucesso no país.

TURNÊ “VALENCIANAS II”

Em alta na carreira, Alceu Va-
lença dá continuidade à parce-
ria de Valencianas, espetáculo
musical concebido em 2010 que
resultou no álbum - cujas fai-
xas estão sendo disponibiliza-
das semanalmente no Youtu-
be. Alceu e a Orquestra Ouro
Petro, sob regência do maes-
tro Rodrigo Toffolo, vão apre-
sentar em Valencianas II as
múltiplas melodias de suces-
so que foram omitidas do pri-
meiro concerto. O novo show
será em 18 de agosto, às 21h,
no Teatro Guararapes.
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As facetas de

AlceuValença

deram forma ao ícone damúsica brasileira

Biografia do cantor e compositor, de autoria do

carioca JulioMoura, revela histórias de vida que

Projeto estava

nos planos de

Julio Moura desde

que passou a ser

assessor de Alceu
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Resolução:1.Detalhenaentradadobar,2.Detalheportrásdohomem,3.Mangadaroupa,4.Faixadepedestrequeohomemestápintando,

5.Latadetinta,6.Faixadepedestreàdireita,7.Posteaofundo,8.Pneudocarro.

O
cantor e compositor Ro-
mero Ferro lançou seu
mais novo single, intitu-

lado “Difícil de Esquecer”. Em
parceria com DJ Zullu e Danny
Bond, a música chega às plata-
formas digitais acompanhada
de um videoclipe que promete
transportar o público para uma
atmosfera retrô e envolvente.

“Difícil de Esquecer” é uma
canção que combina sonorida-
des alegres e contagiantes, mis-
turando o piseiro tropical com
arrocha e batidas de funk. A es-
colha de colaborar com os artis-
tas foi motivada pela admira-
ção de Romero por ambos, que
trazem consigo uma grande au-
tenticidade. “Admiro o trabalho
e a trajetória dos dois, eles fa-
zem música para o povo, sem
rodeios, música pop de verda-
de. Eu bebo muito disso, e cada

vez mais percebo como é impor-
tante essa conexão direta com
o público”, diz.

Danny conta que gosta muito
de se aventurar em estilos dife-
rentes, então logo que recebeu o
convite para fazer somar nessa
faixa, aceitou de primeira. “Nós
já tínhamos conversado para fa-

zer uma parceria que fosse nos-
sa cara. Quando ele me mostrou
“Difícil de Esquecer” fiquei mui-
to encantada e feliz. A música
tem uma vibe pop anos 2000
e eu já estava querendo muito
entrar nesse meio. Essa parce-

ria com o Romero e com o Zul-
lu casou super”, afirmou.

A produção musical de “Di-
fícil de Esquecer” ficou a car-
go do talentoso trio mineiro
MGDZ, composto por Baka de
Kai, Dedé Santa Klaus e Cido,
que já trabalharam com artis-
tas de destaque como Marina
Sena, Rosa Neon e Gaby Ama-
rantos. Além disso, o próprio
DJ Zullu contribuiu com um
envolvente beat de funk, acres-
centando um toque especial à
música. A mixagem e masteri-
zação foram realizadas por Lu-
ciano Scarlecio, conhecido por
seu trabalho com artistas reno-
mados como Luísa Sonza, Iza e
Priscilla Alcântara.

A composição do single, que
traz versos marcantes e um re-
frão viciante, é assinada por
Romero Ferro, Danny Bond e o

DIVULGAÇÃO

Faixa combina piseiro com arrocha e batidas de funk

produtor pernambucano WR
no Beat. Com uma abordagem
descontraída e divertida, a mú-

sica retrata a ideia de se desta-
car e ser memorável, com uma
pitada de irreverência.
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A composição do novo

trabalho é assinada por

Ferro, Danny Bond e o

produtor WR no Beat,

que é pernambucano

Cantor Romero Ferro lança novo single
‘Difícil de Esquecer’, que tem as participações de DJ Zullu e Danny Bond, traz uma fusão de sonoridades tropicais e ritmos cativantes

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Use a honestidade, e não deixe

que o orgulho interfira ao fazer

uma avaliação do porque de en-

frentar tantos problemas num re-

lacionamento que tanto valoriza.

TOURO (21/04 a 20/05)
Em situações onde tenha que li-

dar diretamente com outra pes-

soa, vocêveráque tudodarácerto.

Essa será amaneira ideal de lidar

comas pessoas hoje, cara a cara.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Casoseencontrefrenteaumadifícil

decisãoestudeoassunt, sóassim

terá segurançapara tomá-la.Mas

umavezquedecidaoque fazeres-

queçaasdúvidasesigaemfrente.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Aqueles que se dedicam a algum

tipo de trabalho que exija contato

com o público devem ter um dia

especialmente bom, mas é im-

portante evitar confrontações.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Se ficar desanimado com tudo

que tem pela frente hoje, reaja.

Prepare uma lista de tudo por or-

demde prioridade, faça uma coi-

sa de cada vez e ao final do dia ve-

rá o resultado.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Você hoje poderá estar sensível

demais em relação a um assunto

de trabalho,muitomaisdoquede-

veria. Omelhor é rever a situação.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Toda cautela é pouca hoje, princi-

palmenteemquestõescomerciais

oude trabalho, pois a pessoa com

quem está negociando pode não

operar dentro dos seus padrões.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Se pretende obter sucesso em

seus projetos, cooperação e es-

pírito de equipe são obrigatórios

no dia de hoje. Semas instruções

adequadas, a linha demontagem

pode desabar.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
No trabalho fase muito produti-

va, comnovas oportunidades pa-

ra incrementar a sua receita eme-

lhorar a sua posição na empresa.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Você hoje poderá ter problemas

de ordem financeira, seja por dei-

xar que alguém tire vantagemde

sua bondade, seja por não resistir

a algumcapricho excêntrico. Pro-

cure ser mais prudente.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Você será aprimeira pessoaaper-

ceber uma nova oportunidade no

seu trabalho, mas não comente

nadaaindaoupoderáperdê-la pa-

ra um colega mais esperto. Vida

amorosa comboas perspectivas.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Vocêpodeestarsentindoumanseio

profundodeprogressoeprosperi-

dadeemsuavidanestemomento.

[ 8 erros



SHEILA WANDERLEY/DIVULGAÇÃO

Bomdia:“Aideiaéumpen-

samentoque ficoudepé.”

(Henri Begson)

Por iniciativadodeputado

Francismar Pontes, a As-

sembleiaLegislativavaicon-

cedero títulodeCidadãode

Pernambuco ao ministro

MauroLuizCampbell,doSu-

perior Tribunal de Justiça.

Com participaçãode todos

os colégios da rede noNor-

deste, oNordestãoSalesia-

no acontece de hoje a sex-

ta-feira, noColégioSalesia-

no do Recife.

OdeputadoRicardoSales,

que teve uma atuação de-

sastrada no Ministério do

Meio Ambiente, desistiu de

disputaraPrefeituradeSão

Paulo.

Wanderlea lança disco de

chorinhos,oprimeirodasua

carreira.

Temaumentadomuitoonú-

merodemototaxisnoRecife.

movimento

Auricélio Romão, CatarinaBivar,

Cláudia Brayner, JoãoVieira Ne-

to, Laís Godoy,Manoella Valada-

res,Maria de FátimaSalazar, Pe-

dro Dueire, Sônia Torres deMel-

lo, Suely Brasileiro e Thereza

Santos Novaes.

aniversariantes

Brilhopernambucano em Israel
AntoninoTertuliano, jovemdacomunidadedoCoque, entrouna

OrquestraCriançaCidadã,ondecomeçouasedestacar.Foiapro-

vadopara aOrquestraSinfônicadeGoiás, onde ficoudois anos.

Depois, foiselecionadoparabolsanaescolademúsicaBuchmann

Mathta, emTelAviv.Em2019,aOrquestraFilarmônicade Israel,

umadascinco maisprestigiadasdomundo, abriu concursopa-

ra quatro vagas de contrabaixistas. Apenas ele foi aprovado e

hoje integraogrupo, onde tornou-seamigodeZubinMehta, um

dosmais famososmaestrosdomundo.Jáseapresentouemvá-

riascidadesdomundo,comumdetalhe:aorquestrasóviajaem

voos fretados e exclusivos.

Supremo terá novopresidente
Emoutubro, oministro Luís FernandoBarroso vai assumir a pre-

sidênciadoSupremoTribunal Federal edoConselhoNacional de

Justiça.Umacuriosidade:antesdeserministro,eletrabalhoujun-

to comJoséPauloCavalcanti Filho numescritório de advocacia.

NovonomedaRabodePeixe
Encontrei em Lisboa dezenas de cartazes da sérieRabo de Pei-

xe, que faz o maior sucesso na Netflix. Nada a ver com os anti-

gos carrões, mas como é conhecida uma pequena aldeia dos

Açores.Giraemtornodonaufrágiodeumbarcocomumatone-

lada de cocaína, quemudou a vida dos jovens locais. No Brasil,

série portuguesa ganhou o nome deMar Branco.

DOCUMENTÁRIO
Um dos mais talentosos e

criativos cantores é desta-

que do documentário de Ru-

bens Ewald, que lembra no

título um trecho da letra de

um dos seus muitos suces-

sos: Jair Rodrigues- Deixa

que Digam.

BANDA
Ronan Tardin, que brilhou

como jornalista, faz suces-

so como vocalista da ban-

da Anabela, que criou há

sete anos, com muito bem

escolhido repertório de pop

rock.

FINAL
O São João de Caruaru só

termina no próximo sába-

do, com shows de Joelma,

Saia Rodada, Ávine Vinny e

Spok e Orquestra, no Pátio

do Forró.

VISUAL
Oministro das Comunica-

ções, Juscelino Filho, ga-

rante que o uso desorde-

nadodospostespelas em-

presas de comunicações

vai acabar. Promessa di-

fícil de se acreditar, pois é

um problema histórico do

setor, que dá um visual

horrível a várias cidades

do país. O Recife um cla-

ro exemplo.

NA TRIBUNA
José Ranulfo Queiroz, um

dos maiores empresários

dePernambuco, é o entre-

vistadodo JoãoAlberto In-

formal de hoje, às 14h na

TV Tribuna. Fala da sua

carreira como engenheiro

agrônomo, em usinas do

estado, com estágio nos

Estados Unidos e da pre-

sençamarcante nocomér-

cio, como representante

da Volvo, que divide com

atividades na Bahia e Rio

Grande do Norte, na área

da cana, algodão, soja.

FENEARTE
A 23ª Fenearte, que abre

no dia 5 de julho, terá 30

setores. O maior, dedica-

do aos artesãos pernam-

bucanos, com 350 estan-

des. Outros 68 exposito-

res vão ocupar o estande

do Sebrae de vários esta-

dos. Feira terá ainda es-

tandes de oito etnias indí-

genas, de 73 municípios,

de 40 associações de to-

dos os estados brasileiros

e de 27 países.

PATINAÇÃO
O Roller Dance, famosa

pista de patinação de Car-

los Cuscuz, está no Rio-

Mar, onde fica em todo o

mês de férias de julho.

SEGURANÇA
Termina sexta-feira a de-

cisão de entregar a segu-

rança do presidente Lula

à Polícia Federal. Muita

gente do governo defen-

de a continuação e não a

volta do trabalho ser feito

peloGabinete deSeguran-

ça Institucional, usando

as Forças Armadas.

FORRÓ
A Casa da Amizade dos

Rotarianos do Recife pro-

move festa junina quinta-

-feira, no Manhattan.

ESVAZIAMENTO
O Porto Digital vai coor-

denar uma pesquisa de

âmbito nacional para en-

tender o fenômeno de es-

vaziamento das universi-

dades brasileiras. Pierre

Lucena e Silvio Meira as-

sinaram artigo no Diario

abordando o tema.

AGENDA
Sandy vem mos t ra r

show da sua Turnê 2023,

no Teatro Guararapes,

em setembro.

CUSTO
Faz tanto sucesso o We-

govy, novo remédio para

o tratamento da obesida-

de, que seu fabricante, o

laboratório Nordisk, sus-

pendeu apublicidade e es-

tá vendendo o produto

apenas nos EUA, Norue-

ga e Dinamarca. Não é pa-

ra todo mundo: o trata-

mento custa R$ 6,5 mil
por mês.

SAMBÓDROMO
Alcyone será tema do en-
redo da escola de samba
Mangueira, no desfile do
carnaval carioca do pró-
ximo ano.

VISTO
Aemissão de umnovo vis-
to de turista para os Esta-
dosUnidos está demoran-
do, emmédia, 468 dias no
Consulado do Recife,

IMORTAL
Entre os integrantes da
AcademiaBrasileira deLe-
tras, existe um nome que
seria eleito facilmente, ca-
so se candidatasse a uma
cadeira na casa: o fotógra-
fo Sebastião Salgado.

Antonino Tertuliano, com João eMirna

Targino, da Orquestra Criança CidadãTargino, da Orquestra Criança Cidadã
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Alémdoesquemade limpeza
regular nos polos de São João,
a Prefeitura do Recife está ga-
rantindo uma abordagem sus-
tentável para a destinação dos
resíduos produzidos no Sítio
da Trindade - o parque mais
junino da capital. Em parce-
ria com o Grupo Orizon e a As-
sociação Nacional dos Catado-
res (ANCAT), foi instalado um
ecoponto no parque, visando
a destinação adequada do lixo
produzido durante os festejos
juninos.

C o m o
apoio de ca-
tadores de
materiais re-
cicláveis da
cidade, for-
rozeiroseco-
merciantes estão sendo orien-
tados sobre a importância da
separação correta dos resíduos
gerados, contribuindo para a
preservação do meio ambien-
te. Apenas na sexta e sába-
do os profissionais coletaram
mais de meia tonelada de ma-
teriais recicláveis (573,1 quilos).
A ação durante os festejos juni-
nos no Sítio da Trindade pros-
segue até a próxima sexta-fei-
ra, das 17h até 1h da manhã.

Além de promover a susten-
tabilidade, gerando impactos
ambientais positivos, a inicia-
tiva também incentiva a cole-
ta seletiva pela população, com
o aumento da quantidade de
resíduos recicláveis coletados
e fazendo com que os recifen-
ses reconheçam a importância
do profissional catador.

Ao todo, 78 catadores coo-
perados estão tendo a opor-
tunidade de comercializar os
materiais diretamente com

o Grupo Ori-
zon. A ideia
é que os re-
cifenses co-
nheçam es-
ses profissio-
nais e que
as estações

e ecopontos recebam os re-
síduos recicláveis durante o
evento de forma voluntária,
principalmente embalagens
de bebidas, comidas, plásticos,
metais, vidro, papel, papelão
e outros. No ecoponto, os cata-
dores estão presentes para rea-
lizar a triagem adequada dos
materiais, encaminhando-os
para a reciclagem, ao invés de
serem simplesmente destina-
dos a aterros sanitários.

OSNALDO MORAES

local@diariodpernambuco.com.br

O
encerramentodogrande
evento de dois dias para
celebração dos 33 anos

da Comunidade Obra de Maria,
no Centro de Convenções de Per-
nambuco, em Olinda, foi mar-
cado, ontem, por muita emoção
na homenagem ao arcebispo de
Olinda e Recife, Dom Fernando
Saburido. Após presidir a missa
em ação de graças pelo aniver-
sário da comunidade católica,
o arcebispo, que já sabia da ho-
menagem,foi surpreendido pe-
la exibição de um vídeo que re-
lembrou sua história desde os
tempos de criança até sua no-
meação para comandar a Ar-
quidiocese de Olinda e Recife,
onde cumpriu o final de uma
trajetória de 14 anos.

“Existe um laço de amizade
muito grande entre o arcebispo
e a Obras de Maria e também os
outros movimentos que fazem
parte da nossa Igreja. As novas
comunidades têm sido uma for-
ça muito grande na evangeliza-
ção”, disse dom Fernando Sabu-
rido. Essa amizade foi muito res-
saltada nos discursos durante
a homenagem, como o de Gil-
berto Barbosa, que, juntamen-
te com Maria Salomé, fundou
a Obra de Maria.

ANIMAÇÃOE EMOÇÃO
O evento de ontem teve quase o
dobro do público do sábado, no
Teatro Guararapes, mas sobrou
animação e emoção. A missa em
Ação de Graças foi pautada nos
textos bíblicos de Paulo e, prin-
cipalmente, Jeremias, quando o
arcebispo aproveitou para falar
do medo e da necessidade de su-
perá-lo para fazer a evangeliza-
ção, um trabalho no qual des-
taca a ação das comunidades.

Ao final da celebração, dom
Fernando Saburido foi convida-
do a assistir a um vídeo sobre
sua história e se emocionou jun-
to com o público. Após o vídeo,
um grupo de crianças foi cha-
mado ao palco para fazer a en-
trega de um presente mantido
em segredo. “Demos a ele uma
casula, que é o que ele mais ves-
te, uma roupa litúrgica”, reve-
lou Gilberto Barbosa à reporta-
gem do Diario de Pernambuco.

A criação é de um artista per-
nambucano conhecido como Va-
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No Sítio da Trindade, catadores já recolherammais de

Recife fortalece coleta
seletiva no São João
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A ação durante os festejos

juninos no Sítio da

Trindade prossegue até a

próxima sexta-feira, das

17h até 1h damanhã

Dom

Fernando

Saburido recebeu

de crianças um

presente criado

pelo artista

pernambucano

Valério

Telefone: 2122.7508 e-mail: vidaurbana@diariodepernambuco.com.br

Emoçãomarca
homenagema
domFernando
Umvídeo foi exibido durante celebração pelos

33 anos da Obra deMaria, relembrando a vida do

arcebispo emérito, da infância até a Arquidiocese

lério. Após deixar o cargo, em
parte dos dois meses de descan-
so que pretende gozar, dom Fer-
nando Saburido vai participar
de uma das viagens da Obra de
Maria, com destino à Terr Santa
e à Jordânia. Depois, vai se re-
colher no Mosteiro de São Ben-
to, em Olinda.

NOVOSDESAFIOS
“A gente fica feliz, fomos reavi-
vados. O povo gosta de elevar a
fé juntamente com a Obra de
Maria”, comemorava Gilberto
Barbosa na fase final da cele-
bração. Sediada em Pernambu-
co, a Comunidade Obra de Ma-
ria recebeu do arcebispo dom
Fernando Saburido o que foi
tratado como “o maior presen-

te que poderia receber”, a Paró-
quia São João Paulo II, por en-
quanto ainda uma comunida-
de, mas que teve anunciada a
construção de uma igreja.

Presente em 41 países, na Amé-
rica do Sul, Ásia e Europa, com
maior concentração na África,
em países como Angola, Mo-
çambique, Cabo Verde e Costa
do Marfim, desenvolvendo ações
emergenciais de assistência so-
cial e enfrentamento de tragé-
dias humanitárias decorrentes
de enchentes e furacões. “Aqui
tem muito trabalho social, tem
muitos projetos sociais, governo
federal, estadual e municipal,
mas na África, não. Quando a
gente não ajuda, não tem quem
ajude”, acrescentou Gilberto.



Idade e pobreza, riscos para a cegueira
Estudo doConselho Brasileiro deOftalmologia estima que Brasil tenha 1,5milhão de pessoas cegas. Relatório aponta estratégias ao problema

A decisão de engravidar envol-
ve diversas questões, seja a mu-
lher mãe de primeira viagem ou
não. A busca por uma gravidez
saudável deve começar antes
mesmo da concepção. Um pro-
fissional nem sempre lembra-
do, mas importante para isso,
é o nutricionista.

A manutenção de uma alimen-
tação equilibrada, rica em nu-
trientes, vitaminas e minerais,
pode contribuir para um siste-
ma reprodutivo saudável e au-
mentar as chances de engravi-
dar. Além de nutrientes, vitami-
nas e minerais, há outras subs-

tâncias específicas que podem
ajudar no processo de fertili-
dade e concepção - a exemplo
de ácido fólico, zinco, vitami-
nas do complexo B e ferro são
alguns exemplos.

“A mulher que deseja engravi-
dar, e a gestante também, preci-
sa comer bem, ao invés de suple-
mentar alguns nutrientes que
não possuem evidências com-
provadas”, explicou a nutricio-
nista Sâmia Carvalho.

A suplementação de ferro e
ácido fólico durante a gestação
é recomendada como parte dos
cuidados pré-natal para reduzir

o risco de baixo peso ao nascer,
além de anemia e deficiência
de ferro na gestante. As prin-
cipais fontes alimentares de
ácido fólico são espinafre, ver-
duras de folhas escuras, soja e
derivados, melão, fígado, pei-
xes e amendoim.

A reposição de ferro deve ser
feita a partir do momento em
que a mulher descobre a gra-
videz até o terceiro mês após
o parto. Os principais alimen-
tos ricos em ferro são as car-
nes em geral - carne verme-
lha, frango, peixe - gema de
ovo, feijão, leguminosa e vege-

P
essoas de faixas etárias
mais elevadas e com me-
nor poder aquisitivo es-

tão mais suscetíveis à ceguei-
ra ou baixa visão, de acordo
com relatório divulgado pelo
Conselho Brasileiro de Oftal-
mologia (CBO).

O documento, intitulado As
Condições da Saúde Ocular no Bra-
sil 2023, faz uma radiografia do
segmento no país, tomando co-
mo base estimativas mundiais
da prevalência de doenças of-
talmológicas, somadas a dados
demográficos e socioeconômi-
cos do Brasil.

De acordo com o estudo, as
principais causas de cegueira
ou baixa visão incluem catarata,
erros refrativos não corrigidos,
glaucoma e degeneração macu-
lar relacionada à idade.

AOrganizaçãoMundialdaSaú-
de (OMS) estima que 2,2 bilhões
de pessoas têm algum tipo de de-
ficiência visual – dessas, pelo me-
nos 1 bilhão têm deficiência vi-
sual moderada ou grave, ou ce-
gueira que, segundo o conselho,
poderia ter sido evitada, ou ain-
da não foi tratada.

A catarata e os erros de refra-
ção não corrigidos são as duas
principais causas de deficiên-
cia visual reversível e represen-

tam 75% de todos os tipos de de-
ficiência visual, sobretudo entre
grupos etários mais altos.

“Entre os fatores de risco para
esses quadros, destaca-se o enve-
lhecimento da população, além
de mudanças no estilo de vida e
a urbanização. Também influen-
cia esse cenário a falta de aces-
so a um atendimento oftalmo-
lógico de qualidade”, ressaltou
o conselho, em nota.

O CBO destaca que, assim co-
mo a idade, a pobreza também
conduz à perpetuação de proble-
mas de saúde, incluindo a saú-
de ocular. A estimativa é que o
país tenha 1,5 milhão de pessoas
cegas, sendo 948,1 mil em gru-
pos economicamente vulnerá-
veis; 857 mil na chamada clas-
se média; e 174 mil entre os com
maior poder aquisitivo.

“Além de ser mais recorrente
em pessoas de menor renda, a
deficiência visual também cau-
sa maior impacto nessa parce-
la da população que, com a che-
gada do problema ocular, sofre
as consequências de produtivi-
dade e as dificuldades de aces-
so às fases de reabilitação e de
educação dos cegos.”

De acordo com o relatório,
os efeitos econômicos da defi-
ciência visual podem ser divi-

DIVULGAÇÃO

Sâmia Carvalho dizSâmia Carvalho diz

que suplementaçãoque suplementação

só quando necessáriosó quando necessárioA influência alimentar na fertilidade
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Segundodados daOMS, cerca deumbilhãodepessoas têmdeficiência visual nomundo

didos em dois tipos: custos di-
retos gerados pelo tratamento
das doenças oculares, incluin-
do serviços médicos, produtos
farmacêuticos, pesquisa e ad-
ministração; e custos indire-
tos relacionados à perda de
ganhos e os gastos com recur-
sos visuais, equipamentos, re-
formas em moradias, reabili-
tação, perda de receita fiscal,
além da percepção de dor, so-

frimento e morte prematura
resultantes do problema visual.

ESTRATÉGIAS
“Em 2012, os custos globais
com a cegueira foram estima-
dos em U$ 25 bilhões, o que po-
de ser, no mínimo, multiplica-
do por dois, quando levamos
em conta custos indiretos”,
avaliou a entidade.

Entre as estratégias apontadas

para reverter esse cenário está
o conhecimento real sobre a in-
cidência e prevalência de dados
sobre a saúde ocular, algo classi-
ficado como “fundamental” pa-
ra definição e planejamento de
políticas públicas.

O relatório aponta ainda a ne-
cessidade de ampliar o acesso a
serviços oftalmológicos e moni-
torar o volume de procedimen-
tos realizados.(Agência Brasil)

tal com folhas verdes escuras.
No caso do zinco, ele pode ser

adquirido por meio do consumo
de carnes, frutos do mar, amen-
doim, nozes e castanhas. O zin-

co é importante para a constru-
ção das células e do DNA do be-
bê durante a gestação, bem co-
mo para a divisão celular e cres-
cimento dos tecidos.



FELIPE HOLANDA

esportes@diariodepernambuco.com.br

S
port atento ao mercado.
A uma semana da aber-
tura da janela de transfe-

rências - abre no próximo dia 3
-, o Leão intensifica a busca por
reforços para a sequência da Sé-
rie B do Campeonato Brasileiro.
Pelo menos dois jogadores de-
vem ser anunciados nos próxi-
mos dias: o meia Alan Ruiz, ex-
-Arouca-POR, e o atacante João
Peglow, ex-Dinipro-UCR. Mas a
lista não deve parar por aí.

Em entrevista exclusiva ao DP

Esportes, o executivo de fute-
bol leonino, Jorge Andrade de-
talhou o processo de contrata-
ções, mas evitou citar nomes
ou posições. No entanto, adian-
tou que os reforços estão neces-
sariamente ligados à comissão
técnica, em especial ao treina-
dor Enderson Moreira.

“A nossa política aqui no Sport
sempre foi de não revelar nomes,
nem posições de atletas que es-
tão no radar sobre contratações.
Porque tudo isso se for adianta-
do pode atrapalhar qualquer ne-

gociação. Existem várias coisas
que podem acontecer até a assi-
natura do contrato. E isso a gen-
te trata com toda cautela possí-
vel”, explicou Jorge.

PERFIS DE CONTRATAÇÃO
O atual elenco do Sport, que vi-
ve boa fase na Série B do Cam-
peonato Brasileiro, conta com al-

guns medalhões (jogadores mais
rodados), como Fabinho, que re-
centemente se lesionou, e Vag-
ner Love. Artilheiro da Segun-
dona com nove gols marcados,
Love quebra barreiras da idade
aos 39 anos. Mas para Jorge An-
drade não existe nenhum per-
fil específico para contratações.

“A gente internamente não vê
dessa forma, se é medalhão ou
não. Tudo depende das necessi-
dades do Enderson, daquilo que

se encaixe melhor no esquema
tático e a ele ache que seja útil
ao Sport. Então a gente procu-
ra peças quando quer recompor
o elenco, não por ser medalhão
ou não, mas que tenha efetivi-
dade e possa nos ajudar no nos-
so modelo de jogo”, falou.

LABANDEIRA
Recentemente, o Leão renovou
contrato até o final do ano com
Facundo Labandeira junto ao De-
fensor-URU.Anegociaçãodáaop-
ção ao Sport de compra ao final
do vínculo, direito que deve ser
exercido. Labandeira se lesionou
há marca de um mês e está em
período de transição do Departa-
mento Médico para os gramados.

“Sim, existe a opção de com-
pra no contrato ao final do vín-
culo. Vai depender de como vai
estar o mercado no final do ano.
O Labandeira é um cara queri-
do por todos no grupo, que está
bem adaptado ao Recife, assim
como sua família, e tem a con-
fiança da diretoria e do treina-
dor Enderson Moreira”, adian-
tou Jorge.

A uma semana da

abertura da janela de

contratações, Andrade

falou sobre os perfis que

interessam ao Sport

FELIPE HOLANDA

esportes@diariodepernambuco.com.br

Acertado com o Sport,
o meia Alan Ruíz, que fez
ótima temporada defen-
dendo o Arouca-POR, che-
ga ao Recife nesta semana
para realizar exames médi-
cos e assinar contrato com
o Rubro-negro. O próprio
atleta postou no seu insta-
gram uma imagem que faz
alusão à viagem ao Brasil.

Ruiz chega para suprir
uma lacuna como meia
criativo. O titular, Jorginho,
vem dando conta do reca-
do, mas o substituto ime-
diato, Matheus Vargas, não
consegue manter a toada
quando acionado.

Revelado no Gimnasia-
-ARG, o meia chegou ao fu-

tebol brasileiro em 2014,
quando foi emprestado ao
Grêmio. Foram 40 jogos
disputados pelo Imortal,
marcando cinco gols, sen-
do um deles em cima do
Sport. Ruiz também pas-
sou por Sporting-POR, Co-
lón-ARG, Arsenal-ARG e Al-
dosivi-ARG. Pela Série B, o
Sport volta a campo ama-
nhã, contra a Chapecoen-
se, na Arena Condá. Na vi-
ce-liderança da competição
e com um jogo a menos, o
Leão terá três desfalques.
Os atacantes Luciano Juba
e Vagner Love ficam de fo-
ra e sequer viajaram com
a delegação. Assim como
Wanderson. Todos vetados
por conta de um desconfor-
to muscular.

Contratado, Ruiz
chega aoRecife

RAFAEL BANDEIRA/SCR
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do Sport, Jorge Andrade, detalha

Em entrevista exclusiva ao DP

a postura do Leão nomercado

Esportes, o executivo de futebol

Deolhona abetura da janelana abetura da janela



A
presentado oficialmen-
te como novo executi-
vo de futebol do Náuti-

co na última semana, Gustavo
Cartaxo segue trabalhando em
busca de mais reforços para a
Série C do Campeonato Brasi-
leiro. O volante Elton e o ata-
cante Berguinho foram os pri-
meiros contratados alvirrubros
após a chegada do novo dirigen-
te, que, em en-
trevista à Rá-
dio Clube, fa-
lou sobre suas
primeiras im-
pressões no
Timbu.

“ E s t r ut u -
ra muito boa
e interessan-
te. Tudo mui-
to funcional,
com hotel, aca-
demia e depar-
tamento médi-
co dentro do
Centro de Trei-
namento. Tenho visitado mui-
tos clubes do Brasil. Claro que
tem alguma coisa ou outra pa-
ra melhorar, isso é normal. O
clube dá todo suporte para que
seus atletas desempenhem o
melhor trabalho”, disse o exe-
cutivo, que também elogiou os
jogadores e falou sobre sua ro-
tina no clube.

“Muitos atletas querendo bus-

car o objetivo do Náutico. Um
sentimento muito positivo é o
querer dos atletas. Todos estão
querendo muito, direção, atle-
tas e torcedores. Os torcedores
cobram muito e a gente enten-
de. Peço ao torcedor que apoie
nesse momento. Estou vivendo
no clube praticamente 24 horas.
Deixei a família em Natal e es-
tou aqui dentro do Náutico di-

reto”, afirmou
Cartaxo, que
ainda aprovei-
tou para falar
de Bryan, late-
ral que deve re-
tornar contra
o Amazonas
após grave se-
quência de le-
sões.

“ B r y a n é
um atleta que
já conhecia.
Cheguei aqui
no Náutico e
acompanhei

dois treinamentos dele. É um
atleta de muita força e qualida-
de. Faz três ou quatro funções
dentro de campo. Esse tipo de
jogador é o que gosto de traba-
lhar. É um atleta que vai dar
opção ao treinador e vai bem
em todas as posições. Acredi-
to que estará à disposição pa-
ra o jogo contra o Amazonas”,
declarou.

Estou vivendo no clube

praticamente 24 horas.

Deixei a família em Natal

e estou aqui dentro do

Náutico direto”

Gustavo Cartaxo,
Executivo de futebol do Náutico

As primeiras
impressões de
Gustavo Cartaxo
Apresentado na última semana, o novo executivo de

futebol alvirrubro, Gustavo Cartaxo, falou sobre as

suas primeiras impressões do clube alvirrubro

GUSTAVO LUCCHESI

esportes@diariodepernambuco.com.br

O Sport não entrou em cam-
po neste final de semana, mas
ligou todos os secadores possí-
veis contraos seus rivaisdiretos
na briga pela liderança da Sé-
rie B. Na arte da “secação”, um

resultado favoreceu e dois não,
o que deixou o Leão na vice-li-
derança da competição, com
27 pontos, apesar de ainda ter
um jogo a menos que os seus
rivais. O líder agora é o Novo-
rizontino, que venceu a Tom-
bense por 2x1, fora de casa, e

chegou aos 29 pontos ganhos.
Outro resultado que não fa-

voreceu muito ao Rubro-negro
foi a vitória do Vila Nova por
3x0 contra o Botafogo/SP, no
último sábado, em Ribeirão
Preto. Com o resultado, o ti-
me goiano é o terceiro coloca-

do e ficou a apenas um gol de
ultrapassar o Sport nos crité-
rios de desempate, já que che-
gou aos mesmos 27 pontos dos
pernambucanos.

A única notícia boa para os
leoninos foi que o Vitória per-
deu ontem por 2x0 para o Gua-

rani, em Campinas, e estacio-
nou nos 25 pontos. O Sport re-
torna a campo amanhã, con-
tra a Chapecoense, na Arena
Condá. O jogo atrasado da pri-
meira rodada, contra o CRB,
está marcado para o dia 5 de
julho, no Rei Pelé.

T
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Novorizontino assume a ponta. Sport fica na vice-liderança
SÉRIE B

Executivo

reedita parceria

iniciada no ABC

com o técnico

Fernando

Marchiori
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ROGÉRIO
Com apenas quatro jogos e sem
marcar gols na temporada de
2023 - Rogério foi dispensado
pelo Remo, no início deste mês.
Com isso, o atacante pediu para
utilizar as instalações do Náu-
tico, no CT Wilson Campos, pa-
ra manter a forma física. A in-
formação de que a cúpula alvir-
rubra não tem interesse na con-

tratação de Rogério foi dada pe-
lo repórter Antônio Gabriel, da
Rádio Jornal, e confirmada pe-
lo DP Esportes. No entanto, se-
gundo um membro da direto-
ria de futebol, o atleta será ob-
servado durante o dia a dia pa-
ra observar sua condição física.

REFORÇO
O Náutico encaminhou a con-

tratação do atacante Jeam, de
28 anos, que estava na Jacui-
pense, disputando a Série D. A
informação foi divulgada ini-
cialmente pelo repórter Antô-
nio Gabriel, da Rádio Jornal, e
confirmada posteriormente pe-
lo DP Esportes. Em 2023, Jeam
fez 11 gols em 24 jogos e che-
ga ainda esta semana no Timbu
para realizar exames médicos.
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Quemderruba

Pernambuco?
Série D, Grupo 3. Líder: SANTA CRUZ. 01 derrota. Invicto há

sete jogos. Grupo 4. Líder: RETRÔ. Nenhuma derrota. Invicto
há nove jogos. Série C. 5º lugar: NÁUTICO. 02 derrotas. Invic-
to há seis jogos. Série B. 2º lugar (01 jogo a menos): SPORT.
01 derrota. Invicto há 06 jogos. Resumo: PERNAMBUCOnão
perde há 27 jogos. Palpites para o cardápio desta semana.
Terça, Chapecoense x Sport. Chape na zona de rebaixamen-
to.Umou trêspontos.Quarta, SousaxSanta.Umou trêspon-
tos.NáuticoxAmazonas. Trêspontos. Sábado, Santa xNacio-
nal. Três pontos. Domingo, Sport x Ceará. Três pontos. Previ-
sãootimista (total): 15pontosparaPernambuco.Previsãopes-
simista (total): 11 pontos. A ANAPLEM (Agência Nacional dos
Palpites Léo Medrado) informa: Não há previsão de derrota
pernambucana para esta semana.

Zero pra quem?
Nilson Correia foi o convidado do Craque CBN ontem. O

treinador reclamoubastantedaatuaçãodos juízes, incluin-

dooquartoárbitro.AoperaçãopostaempráticapelaCBF,

denominada Tolerância Zero, incitou o ex-goleiro a ques-

tionar com ironia: tolerância zero pra quem? Pros jogado-

res ou pros árbitros?

Desperdício!
Nilson tem uma parcela de razão, mas que alguns treina-

doresnão têmcontrole emocional adequadoparaexercer

a profissão, isso é fato. Que o digam dois treinadores que

teriam a competência necessária para comandar, inclusi-

ve, aSeleçãoBrasileira.Masa intempestividade,odescon-

trole, aausênciade inteligênciaemocional, torna-os incom-

patíveis com o cargo: Abel Ferreira e Fernando Diniz. Pe-

na! Um tremendo desperdício.

Abola doBota
Confesso que ainda não havia assistido, na íntegra, a um

jogo sequer doBotafogo. E fiquei surpreso. Acompanhan-

doaclassificaçãodoBrasileirão, imaginavaser, oBota, um

portentosocavaloparaguaio. Ledoengano.O timedopor-

tuguês Luís Castro joga umbelo futebol, pegado, brigado,

intenso, rápidoeeficiente.O testedeontemcontraumdos

favoritos,Palmeiras, comprovou isso.O timedaestrela so-

litária jamais havia vencido oVerdão noAllianz Parque. Ao

final, Abel despistou pra não cumprimentar seu conterrâ-

neo, que abriu oito pontos de vantagem sobre o Palestra.

Ainda não cravo que briga pelo título, mas o time de Cas-

tro “tá no bolo”…

Lembrasse de alguém, tricolor?
No gol da vitória do Botafogo sobre o Palmeiras, do parai-

bano Tiquinho Soares, foi inevitável uma imediata viagem

no tempo.O jeitão do atacante alvinegro trouxe-me recor-

dações instantâneas. O domínio, o corte da perna direita

paraaesquerdaeabatidaprogol lembraram-me,depron-

to,umtaldeJoãoCobrinha,CabelodeFogo…Sim!Elemes-

mo. Nunes. E aí tricolor? Parece ou não?

por Léo Medrado

Diario esportivo
leomedrado@cbnrecife.com
@leomedradope

QUINA 6172

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 8 27.098.455,57

QUADRA 2.567 7.431,19
TERNO 194.275 93,51

12 13 45 47 70

051399 RATEIO 1.350.000,001º PRÊMIO

004489 RATEIO 14.000,003º PRÊMIO

051606 RATEIO 13.000,004º PRÊMIO

010814 RATEIO 12.227,005º PRÊMIO

012763 RATEIO 15.500,002º PRÊMIO

FEDERAL 5776

16 24 30 37 44 52 53

TIME DO CORAÇÃO JACUIPENSE /BA

TIMEMANIA 1954

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 1.106.731,13
6 0 0
5 58 1.294,26
4 830 10,50
3 8.679 3,50

MEGA-SENA 2604

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 27.955.951,50
QUINA 38 66.381,38
QUADRA 3.256 1.106,74

16 17 19 22 46 57

DUPLA-SENA 2532

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 914.661,42
QUINA 7 5.662,94
QUADRA 416 108,90

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 17 2.098,62
QUADRA 614 73,78

08 24 25 28 40 48

1º SORTEIO

03 14 18 23 32 48

2º SORTEIO

LOTERIAS[

FELIPE HOLANDA E PAULO MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
pós se despedir do Amé-
rica-RN, que atualmen-
te disputa a Série C do

Campeonato Brasileiro, o ata-
cante Iago Dias está bem próxi-
mo de ser anunciado pelo San-
ta Cruz. O Tricolor, inclusive,
aguarda o atleta no Arruda pa-
ra a realização de exames mé-
dicos e a assinatura do contra-
to, segundo apurou a reporta-
gem do Esportes DP.

“O destino une, e separa.
Mas nenhuma força é grande
o suficiente para fazer esque-
cer pessoas que por algum mo-
tivo, um dia, me fizeram feli-
zes. Até breve, nação”, publicou
o jogador no seu instagram.

Iago aguarda a rescisão no
Boletim Informativo Diario

(BID) da CBF para poder de-
sembarcar no Recife. Nos úl-
timos dias, o consultor técni-
co do departamento de fute-
bol coral, Sandro Barbosa, ha-
via detalhado o motivo da de-
mora para o acerto ser revela-
do, em entrevista à Rádio Clu-

be de Pernambuco.
“É questão financeira dele

junto com o América-RN e seu
empresário. Eles querem rece-
ber um dinheiro e existe essa
situação que a gente está espe-
rando. Tudo tem limite. Fala-

mos que precisamos de uma so-
lução para resolver essa situa-
ção e o Santa Cruz não vai fi-
car esperando. O jogador tem
interesse de vir”, disse.

Iago Silva perdeu espaço no
Dragão após as chegadas dos
atacantes Renan Gornes e Pau-
linho, este último revelado nas
categorias de base do Sport. Va-
le lembrar que o vínculo do atle-
ta com o clube potiguar tem
duração até o final deste ano.
Assim, chegaria por emprés-
timo ao José do Rego Maciel.

O atleta chegou ao América
em 2022, ano em que o Mecão
conquistou o histórico acesso
à Série C. Neste período, atuou
em 32 partidas, marcando se-
te gols. Antes, já havia passa-
do por Campinense, Ponte Pre-
ta, Confiança, Bahia, CRB e no
Náutico, em 2017.

Tematacante
novo pintando
no Santa Cruz
Iago Dias anunciou a sua despedida do América-

RN e é aguardado noArruda. Ele tem passagem por

clubes como Campinense, Ponte Preta, CRB e Bahia
Atacante passou pelo

Náutico, em 2017

Em 32 jogos com a camisa
do América-RN, Iago Dias
atuou em 32 partidas e
marcou sete gols. Agora,
vai vestir a camisa coral

CANINDÉ PEREIRA/AFC


